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【编者按】在做深做实“两区”建设、推进北京高质量发展的背景下，在北京自贸区全面落地的宝贵窗口期，北京商报特别策划
一组系列报道，聚焦自贸区的启航与成长。通过实地调研，讲述海南、深圳与上海自贸区三个先行样本因地制宜的发展故事，探索
可复制、可推广的治理经验与制度创新。同时，聆听来自北京自贸区三大片区顶层设计者和亲历者的权威声音、来自区内企业的
一线声音，搭建政策制定者与企业间的信息桥梁，为北京自贸区的远航出谋划策。

高端产业片区：
421的秘密与134红利

对话亲历者

北汽特来电新能源有限公司副总经理仲捷：

北京是最好的电动汽车充电市场

2015年9月， 北汽特来电新能
源汽车有限公司（以下简称“特来
电”）在北京经济技术开发区（以下
简称“经开区”）注册入驻。超出他
们期待的是， 五年以后， 经开区
27.83平方公里的区域被划入新设
立的北京自贸区范围内，新一轮政
策红利已在路上。叠加经开区政策
优势，北京自贸区又将带来什么？

作为青岛特锐德电气股份有限
公司的子公司， 特来电主要业务是
电动汽车充电设施的投资、 建设和
设备销售。 随着电动汽车充电桩被
纳入新基建，相关产业也站上风口。

整体看经开区，除了占有北京
充电市场40%份额的充电头部运
营商特来电以外，还聚集着大量新
能源电动汽车相关产业。特来电副
总经理仲捷介绍，以其公司为中心
的5公里范围内， 新能源电动汽车
充电桩的运营和研发企业就有
5-10家。“除了生产端， 经开区已
经形成了基本完备的新能源产业
链。”仲捷称。

此外，虽与上海、深圳相比，北
京自贸区设立姗姗来迟，但北京在
人才、资本、消费群体方面都具有
得天独厚的优势。 在仲捷看来，对
于新能源企业来说，北京依然是全
国最好的电动汽车充电市场。

但作为民营上市企业，特来电

所能支配的资金非常有限，因此他
们也盼望着能够与北京有新能源
相关产业上下游资源的国有企业
进行合资合作。仲捷提到，希望未
来的北京自贸区能够更多关注新
能源新兴产业中的民营企业。

“过去有很多政策是针对传统
高新企业的，与充电桩这种新兴行
业并不是特别匹配。” 仲捷坦言，
“充电桩属于新业态， 需要大量资
金投入，回收周期比较漫长。而且
主要是基础设施的投建，生产端并
不在这里，所以我们的业态并不像
传统的销售设备那样，有比较好的
收入、比较高的利润。”他希望，“针
对这种新兴业态，未来能出台一些
有针对性的政策， 比如办公场所、
员工住宿的保障，电动汽车充电设
施建设过程中需要融资、 找投资
方，在这方面提供更多的支持。”

除此之外，对于在产业前沿摸
着石头过河的特来电而言，还急需
一个沟通对话平台。“我们这个行
业可以说前无古人，虽然只是小小
的充电桩， 但牵扯到很多部门、个
人、组织之间的利益。”仲捷表示，
“作为一个政策驱动力非常明显的
行业，我们希望自贸区能够给我们
提供一个快速与相关主管部门领
导对话的机制。”

北京商报记者 陶凤 吕银玲

新疆金风科技股份有限公司集团市场总监兼董事长助理侯玉菡：

期待绿色能源纳入自贸区规划

扫码阅读全文

2020年9月28日，中国（北京）自由贸易试验区

高端产业片区在经开区挂牌。北京大兴国际机场

10.36平方公里和北京经济技术开发区27.83平方公

里的区域正式被纳入高端产业片区的范围内，商务

服务、国际金融、文化创意、生物技术和大健康等产

业将在这里落地、腾飞。

自贸区建设规划万众瞩目：高端产业到底指什

么，身跨两省的大兴组团又有哪些特殊使命，企业

又将获得哪些政策红利……种种疑问在相关负责

人的解释下，变得一目了然。

比如面对一个全新的开始，高端产业片区的高

端产业具体是什么，可能仍是市场的疑问。在亦庄

组团眼里，“421”就是这个问题的答案。

据北京经济技术开发区管委会副主任孔磊介

绍，按照北京市《总体方案》的要求，亦庄组团实施

方案在做强四大主导产业、做优两大服务业、聚焦

数字经济等九个方面，形成了146项试点任务和379

条创新政策。

“亦庄组团将构建421产业体系，打造具有全球影

响力的创新型产业集群。”孔磊说。其中，“4”是聚焦经

开区四大主导产业，建设高精尖产业主阵地。“2”指的

是做优高端服务业及科技文化融合产业。“1”则是大

力发展数字经济产业，打造数字标杆城市先行区。

亦庄组团之外，高端产业片区的另一成员———

大兴组团则肩负着不同的使命。2019年的9月，大兴

机场9.97平方公里的区域被划入河北自贸区。如今，

为了推动京津冀协同发展，大兴组团一个重要任务

就是实现河北与北京自贸区政策互通。

大兴机场临空区管委会自贸办副主任张志华

在接受北京商报记者专访时表示：“我们对标国际

先进规则，最大限度释放政策红利，着力构建京津

冀协同发展的高水平对外开放平台。”

大兴机场临空区管委会自贸办工作人员沈旭

华也介绍，在大兴组团的制度制定中，会把河北自

贸区大兴片区的政策纳入进来。“比如第一批81项

制度创新清单和现在在推的第二批39项制度创新

清单里的一些内容，以及综保区、会展区的相关政

策也纳入进来。”沈旭华说。

对于两地的政策方案，沈旭华解释称，北京自

贸区的总体方案已经有了，高端产业片区大兴组团

实施方案也已经制定，正在履行报批程序，年前已

经发布。“这个实施方案主要明确了一些任务，包括

产业方面的支持。”同时，方案对于河北自贸区中没

提到的政策也进行了新探索，比如土地开发利用、

项目建设审批方面，争取政策创新和突破。“因为产

业落地承载空间是很大的一个瓶颈，所以将把这一

块放在重点。此外还有投资贸易便利化的举措，同

时在积极开展生物医药、离岸金融等方面的政策研

究。”沈旭华介绍。

政策不是空谈，最终的着力点还是企业。政策

之于企业，就像水之于土壤，要真正灌溉到企业深

层，才能支持企业茁壮成长。而自贸区能够给企业

带来怎样的政策红利，也是企业最关注的问题。

比如《大兴组团实施方案》共有四个部分，分别

是总体要求、功能布局、主要任务和措施、保障措

施。其中，主要任务和措施包括九大方面共134条措

施，是实施方案的核心。

沈旭华指出，自贸区的产业促进政策一般主要

还是一些奖励资金、住房补贴等。但最核心的优势

主要是制度创新，比如，在对外开放上，原来不能做

的事现在允许做了。以大兴组团为例，像生命健康

或者医药方面原先有一些试剂进口不能做，之后可

以做些突破。此外，对一些原来做起来比较麻烦的

或者审批流程很长的，做一些流程的简化。比如在

金融方面，有一些试点可以从自贸区铺开，本外币

一体化、外债一次性登记、跨境人民币和外汇业务

的便利化举措、资本项目的便利化举措等，基本都

会在自贸区先试点，再逐步在全国推广。

而亦庄组团也已梳理出了具体方案。据孔磊介

绍，经开区历来都重视产业政策对推动产业发展的

重要作用，目前相关产业政策已初步梳理形成超过

100项。“经开区每年拿出超过100亿元专项资金，

通过引导基金、贷款贴息、房租补贴、奖励扶持、基

金到期保值退出等方式支持产业发展。”孔磊说。

据悉，经开区已在全市率先实现外国人工作许

可和居留许可“一窗受理、同时取证”模式，“我们将

进一步完善服务大厅功能，提供外籍人才出入境、

居住、住宿、工作签证等便利服务。并在放宽高科技

领域外国人才年龄等限制、外籍人才配额管理制

度、推荐制人才引进模式等方面进行政策探索”。孔

磊说。在贸易便利化方面，经开区将加快推动以生产

制造和创新研发为特色的亦庄综保区建设，探索全

产业链保税监管模式等。

北京商报记者 陶凤 常蕾 吕银玲

北京经济技术开发区（以下简
称“经开区”）内，凉水河与新凤河
汩汩流淌，金风科技北京二期园区
就坐落在它们的交汇处。这座2011
年左右建成的园区看起来依旧崭
新，与2006年入驻进来的一期园区
相距约5公里， 金风科技的研发中
心和职能管理部门都聚集在这里。

在这之前，随着风机生产制造
规模不断扩大，金风科技决定走出
新疆， 在全国市场寻找另一片热
土。经过了几年的寻找调研，金风
科技最终在北京经开区落户。如
今，经开区27.83平方公里的区域因
划入北京自贸区，也将再次腾飞。

“经开区地处北京的东南角，交
通生活的便利度不是特别完善，我
们有很多从外地引进的人才， 甚至
包括原来的创始团队从新疆到北京
来，在住房、员工落户、孩子上学、周
边生活环境改善等方面， 经开区都
做了很多调整。”在谈及经开区给新
能源企业带来诸多政策支持的时
候，金风科技集团市场总监兼董事
长助理侯玉菡回忆称。

眼下对照着北京自贸区规划的
重点产业，侯玉菡踌躇满志：科技创
新、数字经济、服务业开放……“金
风科技在这些方面都有产业布局。
数字化、信息化、标准化，这些也是

金风科技发展的几个核心。”
对于北京自贸区未来的发展，

侯玉菡充满期待，“北京这样一座城
市， 对于全国或者全球企业都有非
常强大的吸引力， 国家在致力于打
造京津冀一体化的经济链条， 自贸
区正好是京津冀链条里一个很重要
的节点， 北京市设立自贸区对贸易
投资的自由化、 便利化会有很大帮
助，可以带动整个区域快速成长”。

“而在自贸区里， 我们不仅仅
要关注产业的发展、 经济的发展，
也要关注绿色的发展。” 侯玉菡如
今最期待的，就是在北京自贸区的
规划和能源设计之初，就把可再生
能源和绿色电力纳入其中，倡导在
自贸区里的企业更多地使用可再
生能源， 低碳化发展。“不管是风
电、分布式光伏，或者其他任何一
种绿色能源，都希望能放进规划里
面，也希望企业能够更多地将使用
可再生能源作为未来的方向。”

侯玉菡发现， 企业的创新能
力、行业领导力和低碳绿色发展能
力已经成为产业规划和企业引入
机制重点关注的要素。“现在这里
更多的是代表着未来的企业，我想
这也是推动北京经济发展的一个
很核心的驱动力。”

北京商报记者 陶凤 吕银玲

主要产业

重点发展
商务服务
国际金融
文化创意

生物技术和大健康
等产业

建设科技成果转换承载地
战略性新兴产业集聚区
国际高端功能机构集聚区

两大组团

大兴国际机场西侧
可利用产业空间

10.36平方公里
北京经济技术开发区

27.83平方公里

亦庄组团

大兴组团

做强四大主导产业
做优两大服务业
聚焦数字经济等

39.49
平方公里

构建421产业体系

聚焦经开区四
大主导产业，建
设高精尖产业
主阵地

“4”

做优高端服务
业及科技文化
融合产业

“2”

大力发展数字
经济产业，打造
数字标杆城市
先行区

“1”

“双自贸”政策联动

中国（河北）自由贸易
试验区大兴机场片区

北京自贸区高端产业
片区大兴组团

“三区”耦合发展
通过临空经济区、 自贸试验区、
综合保税区“三区”耦合发展，打
造全球创新资源接驳地

将片区建设成为科技成果
转换承载地、战略性新兴产
业聚集区和国际高端功能
机构聚集区


